

## Noticias del mes

### "El plebiscito sobre el ALCA" en Brasil

**El Grito de los Excluidos cerro la votación-** 150.000 brasileños, movilizados por 60 organizaciones sindicales y sociales - encabezadas por la Conferencia Nacional de Obispos (CNBB), el Consejo Nacional de Iglesias Cristianas (Conic), Cáritas, MST, CUT, UNE, sindicatos y otras organizaciones sociales expresaron su rechazo al Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA), el 7 de septiembre (aniversario de la Independencia de Brasil), en la 8ª celebración del Día de los Excluidos, en la Basílica Nacional de Nuestra Señora de Aparecida, en el Valle de Paraíba, Sao Paulo, considerado el segundo mayor recinto católico del mundo, después del Vaticano. El acto cerro la semana en que se realizó el plebiscito popular bajo el lema "**La Soberanía no se negocia**".

**Hubo actos en varias ciudades** - En Belo Horizonte (MG), cerca de 3.000 personas, hicieron una marcha y un acto público en el centro de la ciudad; al menos 5.000 manifestantes participaron del Grito en Belém (PA) y en Porto Alegre (RS) numero semejante se concentro en las calles del centro. En Recife (PE), el Grito reunió cerca de 3.000 personas. En Campo Grande, Mato Grosso do Sul, fueron 6 mil los manifestantes y en São Paulo, alrededor de 2 mil manifestantes protestaron frente al Museo de Ipiranga (local donde se proclamo la independencia de Brasil en 1822).



**10 millones de personas votaron en todo el país**

**Los resultados del Plebiscito** - El 17 de septiembre, en medio a un acto de 1.800 personas, se dio a conocer los datos recolectados en el plebiscito y el 18 se hizo la entrega de los mismos al Presidente de la República, el Senado, la Cámara de Federal y a la Embajadora norte-americana en Brasilia. Entre el primer y el 7 de septiembre votaron 10.149.542 personas, en 41.758 mesas de votación distribuidas por 3.894 ciudades del país. En respuestas a las cuestiones presentadas en la consulta, el 98,33% dijo que **Brasil No debe firmar el tratado del ALCA** y el 95,94% dijo que **Brasil No debe seguir en la mesa de negociación** del tratado. (*Informe "Campanha NO-ALCA" 6/09/02, ARGENPRESS.INFO, 09/09/02, FSP, 18/09/02*)

**Chavez anuncia que realizará plebiscito sobre ALCA en 2003** - El gobierno da Venezuela decidió convocar un plebiscito en 2003 para decidir se el país debe firmar el Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA).

El ministro de la Producción de Venezuela, Ramón Rosales, dijo que Chávez y su gobierno no son "enemigos" del acuerdo, pero este afectara a todos los sectores de la sociedad. Dijo que "El gobierno tiene su propia opinión, pero queremos escuchar a todos los sectores". Rosales dijo que se iniciará en esta semana una campaña para informar las personas sobre el acuerdo. (*Folha on line 10/09/02*)

# Noticias de las Américas

## CAN

**Negociación de arancel va al campo político** - Colombia, Venezuela y Ecuador están cada vez más cerca de obtener un Arancel Externo Común (AEC).

Las coincidencias logradas la semana anterior en la reunión de expertos de Comercio Exterior, en Lima, se encuentran por el orden del 70% y hacen prever que para el 15 de octubre los tres países negociarán el Área de Libre Comercio para las Américas (ALCA) con un arancel común. Según técnicos de comercio exterior de Ecuador, cercanos a las negociaciones, los productos en los que se logró acuerdo tienen relación con medicamentos, fármacos y textiles. Mientras que las partidas con diferencias son vinculadas a las ramas de metalmecánica y petroquímicos. Si bien los productos agrícolas tienen cierto grado de dificultad, se espera que las diferencias puedan ser consensuadas.

Una vez concluida la fase de discusión técnica, la negociación del AEC pasa al campo político, pues corresponde a los cancilleres de los países de la Comunidad Andina (CAN) absolver las discrepancias que aún persisten. El mayor problema en la negociación es la eliminación del arancel del 15%. Perú persiste en eliminarlo argumentando que los jefes de Estado se comprometieron en Santa Cruz de la Sierra -Bolivia, a tener aranceles de 0%, 5%, 10% y 20%. (*Expreso/Ecuador, 28/08/02*)

## MERCOSUR

**Posible tratado EE.UU. y Brasil** – El anuncio de una posible negociación económica entre los EE.UU. y el futuro gobierno brasileño fue recibido con optimismo por la diplomacia de este país.

Para algunos diplomáticos de Brasil dependerá del posicionamiento del futuro gobierno que las negociaciones del Alca permitan a Brasil obtener realmente mejor acceso al mercado estadounidense. Otros negociadores que trataron o continúan tratando con Estados Unidos piensan que frente a la complejidad de la agenda de un acuerdo económico bilateral, Washington y Brasilia pueden optar por un "entendimiento informal" para organizar América Latina.

"Un acuerdo Brasil- EE.UU tiene sentido", evalúa el embajador de Uruguay en Ginebra, Carlos Perez Del Castillo, considerando que en Latinoamérica los EE.UU. ya tienen compromisos preferenciales con prácticamente todos los países del Caribe, de América Central, Andinos y ahora negocia uno con Chile. Solo faltarían los países del MERCOSUR. Para Castillo, la propuesta de los EE.UU. de hacer un acuerdo con el MERCOSUR siempre estuvo fundada en la necesidad de buscar un entendimiento con Brasil." Si se logra un acuerdo con el principal socio del bloque lo hará también con los demás.

25% de las exportaciones de Brasil y la mitad de las exportaciones de manufacturas van a los EEUU

Lo que nadie niega es que si la administración Bush quiere realmente abrir un nuevo entendimiento con América Latina, el Brasil es pieza clave debido a su peso en la región. Otro consenso de los analistas es que la presidencia conjunta de EUA-Brasil en el Alca a partir de Noviembre, puede aproximar a los dos lados en lo que respecta a esta idea. Del lado americano, estará Peter Allgeier, el mismo funcionario que tuvo un sin número de reuniones informales con los embajadores Botafogo Gonçalves e José Alfredo Graça Lima, para examinar informalmente la posibilidad de un acuerdo bilateral durante el primer mandato de FHC y el gobierno Clinton. (*Gazeta Mercantil, 05/09/02*)

**Acuerdo CAN y Mercosur puede salir este año** - Según la cancillería de Brasil, CAN y MERCOSUR podrían firmar este año un acuerdo de libre comercio para entrar en vigencia en 2003. Los primeros días de octubre (3, 4 y 5) los funcionarios de los dos bloques se reunirán en Lima- Perú, para aprobar un cronograma de negociaciones con vistas a la firma del acuerdo en la Cumbre de MERCOSUR el 5 y 6 de diciembre en Brasilia.

**Una asociación que conformará un mercado de 370 millones de personas- 120 millones de andinos y 250 millones del MERCOSUR**

Este acuerdo permitiría que toda Sudamérica se integre a nivel comercial (quedarían fuera solo Surinam y Guyana), lo que favorecería la posición de la región en las negociaciones del ALCA. Según declaraciones del embajador Clodoaldo Huguene Filho, subsecretario-general para Asuntos de Integración, Económicos y de Comercio Exterior, " el MERCOSUR está dispuesto a flexibilizar mas sus posiciones para facilitar el acuerdo con los andinos". Para el Embajador brasileño se podría por ejemplo bajar las exigencias en agricultura y reglas de origen, a cambio de una reducción en la lista de "sensibles" presentada por los andinos, principalmente agrícolas, y los plazos de desgravación arancelaria. Cambios que no serian fáciles para los andinos que, además de las dificultades políticas y económicas, tienen dificultades operacionales para la definición de su Arancel Externo Común (AEC). (*Gazeta Mercantil, 12/09/02*)

**Mercosur y MCCA** – Siguiendo la estrategia de fortalecimiento de América del Sur frente en las negociaciones del ALCA, el MERCOSUR quiere intensificar las relaciones económicas y comerciales con el Mercado Común Centro-Americano (MCCA). El proceso fue definido cuando de una visita de un diplomático de Brasil – que tiene la presidencia pro tempore del MERCOSUR – hace dos semanas a El Salvador e Guatemala.

**El MCCA fue creado en 1960 y abarca Costa Rica, Guatemala, El Salvador, Honduras y Nicaragua. El bloque tiene un acuerdo ya firmado con Panamá.**

Para los países del MERCOSUR un acuerdo con el MCCA les permitirá acceder a los proyectos vinculados al Plan Puebla-Panamá, que prevé obras de infraestructura (construcción de rutas, área energética, de telecomunicaciones y otros) con inversiones cercanas a US\$ 4,1 mil millones, en gran parte financiadas por el (BID) – un plan similar al que los doce países suramericanos aprobaron desarrollar en Guayaquil en julio ultimo.

Además el acercamiento a los mercados centro-americanos puede permitir mejor acceso al mercado estadounidense, debido a los acuerdos de preferencias arancelarias de los EEUU con Centroamérica. (*Gazeta Mercantil, 04/09/02*)

## El curso de las negociaciones

### XII reunión del Comité de Negociaciones Comerciales

El CNC realizó en Santo Domingo su décimo primera reunión de trabajo, de cara al próximo encuentro de ministros de Comercio del continente, que se celebrará en noviembre en Quito. A la reunión, asistieron los Viceministros de comercio o integración de 34 países y tuvo por objeto, entre otros temas:

- Definir el arancel base de las negociaciones de acceso a mercados y establecer su fecha de notificación.
- Examinar las propuestas de métodos para otorgar las concesiones arancelarias, presentadas por los Grupos de Negociación de Acceso a Mercados y Agricultura.
- Examinar las propuestas de reglas de origen generales (entre ellas, nivel de minimis y principio de acumulación), presentadas por el Grupo de Negociación de Acceso a Mercados.

- Examinar el informe de avance del Grupo de Negociación de Agricultura sobre alcance y metodología para la eliminación de subsidios a las exportaciones que afectan el comercio de productos agrícolas en el Hemisferio.
- Examinar el informe de avance del Grupo de Negociación de Agricultura sobre los tipos de medidas y la metodología para el desarrollo de las disciplinas a adoptar para el tratamiento de las prácticas que distorsionan el comercio de productos agrícolas, incluyendo las que tienen un efecto equivalente al de los subsidios a las exportaciones agrícolas, bien como el tratamiento de subsidios a la exportación de países del ALCA hacia mercados no-miembros del ALCA y el tratamiento de importaciones que se benefician de subsidios a la exportación provenientes de países no-miembros del ALCA.
- Analizar y aprobar el Manual de Procedimientos y el presupuesto de la Secretaría Administrativa del ALCA para la etapa marzo 2003 – diciembre 2004, propuesto por el Subcomité de Administración y Presupuesto.
- Analizar y aprobar el borrador de reglas y procedimientos para las negociaciones del ALCA.

Se comunicó el traspaso de la Secretaría Temporal Administrativa de Panamá a Puebla, México.

**Avanzan negociaciones del ALCA** - El proceso de consolidación del Area de Libre Comercio de las Américas (ALCA) "avanza a buen paso" y las negociaciones concluirán a tiempo, afirmaron en Costa Rica responsables de Comercio Exterior (COMEX). Gabriela Llobet, viceministra de Comercio Exterior, quien encabezó la delegación costarricense en la 11 Reunión del Comité de Negociaciones Comerciales del ALCA, en República Dominicana, dijo que el "inicio de las negociaciones de acceso a mercados de conformidad con los tiempos acordados, muestra la voluntad de los países de cumplir con la meta de concluir las negociaciones para el año 2005". También comunicó que se discutió sobre el traspaso de la Secretaría Temporal Administrativa del ALCA, de Panamá a Puebla, México, donde tendrá su sede por el resto de la negociación. Se dictaron además instrucciones a los distintos grupos en la negociación involucrados con acceso a mercados en los cuales los países deben presentar sus ofertas en el periodo comprendido entre el 15 de diciembre y el 15 de febrero próximos. Los viceministros también revisaron en Santo Domingo los avances alcanzados por los grupos de negociación. (*La Prensa –Panamá-, 4-09-02*).

**Los cambios en la reunión de Quito** - En la reunión ministerial del Alca a finales de octubre en Quito, Ecuador, Brasil y EEUU empiezan a co-presidir el proceso de negociaciones hasta su final en 2004 y se producen cambios en la coordinación de los nueve Grupos de Negociación-GNs. El representante de Brasil ya adelantó las principales decisiones quedarán para el próximo gobierno y que en Quito el tema de la co-presidencia involucrará solamente procedimientos administrativos e prácticos, pues los temas mas substantivos, están a cargo de las delegaciones en los foros específicos. (*Gazeta Mercantil, 12/09/02*)

**Reuniones de los GNs** - Inversión - GNIN; Compras del Sector Publico- GNCG; Políticas de Competencia – GNPC, Solución de Controversias-GNSC; Derechos de Propiedad Intelectual-GNPI, Compras del Sector **Publico** –GNCG- **No hay actualizaciones desde el Informe anterior**

**Compras del Sector Publico** -Esta listo el documento *Legislación, reglamentos y procedimientos nacionales de compras del sector público en las Américas* preparado por el BID para el **GNCG**. Dicho inventario comprende la legislación, reglamentos y procedimientos en materia de compras del sector público en los países del hemisferio. El documento está basado exclusivamente en información proporcionada directamente por los países miembros del ALCA - fue publicado en 1998, actualizándose en julio de 2002.

Ultimas reuniones	Grupos de Negociaciones
<p><b>Acceso a Mercados GNAM</b></p>	<p><b>22<sup>a</sup>. reunión 2-6 /09 de 2002</b>  <i>Todavía no están disponibles los informes</i></p>
<p><b>Servicios GNSV</b>  <b>18<sup>a</sup>. reunión,</b>  5 - 9 de agosto de 2002</p> <p><b>19<sup>a</sup> reunión</b>  9-12 septiembre</p>	<p><b>18<sup>a</sup> reunión</b> - En la reunión se trató la siguiente agenda: Aprobación de la Agenda, Discusión del informe del CNC sobre modalidades y procedimientos, Presentación de nuevas propuestas, Discusión del Borrador de Texto Consolidado sobre Servicios (<i>Ambito de aplicación y cobertura sectorial, Trato de Nación Más Favorecida –NMF-, Trato Nacional, Denegación de beneficios, Definiciones, Elementos relacionados con lo anterior, Posibles temas adicionales de naturaleza transversal</i>), Discusión sobre modalidades y procedimientos, Informes de otros Grupos y Comités del ALCA, Aportes de la sociedad civil y el Informe del Presidente.</p> <p><b>19<sup>a</sup> reunión</b> - Orientación de los Viceministros a los Grupos de Negociación del ALCA encargados de Acceso a Mercados; Deliberación en torno a las modalidades y procedimientos para las negociaciones relativas a acceso a mercados; Discusión del Borrador de Texto Consolidado sobre Servicios; Análisis de los temas de naturaleza transversal</p>
<p><b>Agricultura GNAG</b></p> <p>19<sup>a</sup>. reunión  22-26 de julio de 2002</p>	<p>El trabajo del Grupo se enfocó en la preparación de recomendaciones sobre el acceso a mercados para productos agrícolas, el alcance y la metodología para la eliminación de los subsidios a las exportaciones que afectan el comercio de productos agrícolas en el hemisferio, sobre los tipos de medidas y la metodología para el desarrollo de las disciplinas a adoptar para el tratamiento de todas las prácticas que distorsionan el comercio de productos agrícolas, incluyendo aquellas que tienen efecto equivalente al de los subsidios a las exportaciones agrícolas. Adicionalmente, el GNAG trabajó en un nuevo texto sobre medidas sanitarias y fitosanitarias del capítulo sobre Agricultura del ALCA.</p> <p>El Comité Tripartito presentó al Grupo un reporte sobre el estatus y los aportes a la Base de Datos Hemisférica (HDB) e informó que dicha información será compilada e introducida en una nueva versión del CD-ROM BDH-PC que será próximamente distribuida. También informó sobre la realización de talleres técnicos subregionales sobre el Sistema de la Base de Datos Hemisférica y de la pronta presentación de un manual del usuario para la BDH.</p> <p>Ya se realizó la 20<sup>a</sup> reunión en la ciudad de Panamá entre 12 al 16 de agosto de 2002 , pero todavía no están disponibles los informes de la misma.</p>
<p><b>Antidumping, Subsidios y Derechos Compensatorios GNSADC</b></p> <p>17<sup>a</sup> reunión  6-8 de agosto de 2002</p>	<p>Se presentó la nueva versión del informe del Presidente, y la identificación de opciones para la profundización de las disciplinas relativas a los subsidios, el borrador de texto consolidado sobre subsidios, antidumping y derechos compensatorios, la identificación, con base en el Estudio sobre la Interacción entre Comercio y Políticas de Competencia, de aspectos relevantes que merezcan mayor consideración por el CNC. Asimismo, se trató la naturaleza legal del borrador de texto consolidado sobre subsidios, antidumping y derechos compensatorios, la carta del Presidente del Grupo Consultivo Sobre Economías Más Pequeñas y finalmente el Informe al CNC.</p>



## Campaña Continental contra el ALCA

<http://movimientos.org/noalca/>  
[www.asc-hsa.org](http://www.asc-hsa.org)

**Jornada de Resistencia  
Continental - Quito - 28 al 30 de  
octubre**-El Encuentro Continental de Reflexión e  
Intercambio: "**Otra América es posible**" busca :  
Ampliar el entendimiento de los verdaderos propósitos  
del Acuerdo de Libre Comercio de las Américas -ALCA- y  
sus consecuencias; - Enriquecer las propuestas de una

integración alternativa; - Visibilizar la resistencia al ALCA.

Se han definido para el Encuentro 3 ejes temáticos: ALCA y desarrollo (inversiones y tarifas, agricultura y empleo), sociedad ( Medio ambiente, Pueblos Indígenas y Género) y Política ( Políticas públicas, Derechos Humanos y Soberanía). El día 30 se realizará una mesa de convergencia que permitirá poner en común las propuestas desarrolladas en los diferentes ejes temáticos, que permitirán el desarrollo de un plan de acción contra el ALCA.

**México - Marcha contra el ALCA en Puebla** - Con la finalidad de manifestar el rechazo rotundo de la instalación de oficinas para las negociaciones del Área de Libre Comercio de las Américas y las implicaciones que estas traen al sector agrícola, la soberanía nacional, el medio ambiente, la población en general; se realizará en Puebla, México, la MARCHA contra el ALCA este 14 de septiembre a partir de las 12h00.

Convocada por organizaciones sociales y abierta a toda la sociedad civil, la MARCHA contra el ALCA también manifiesta el rechazo a la ola de represiones que se han suscitado contra las comunidades de bases de apoyo del EZLN, así como en los estados de Morelos, Veracruz, Oaxaca, Puebla y el resto del país. Para mayor información comunicarse con: [laespiral7@yahoo.com](mailto:laespiral7@yahoo.com) [tabaniyo@yahoo.com](mailto:tabaniyo@yahoo.com)

**Colombia: Jornada Nacional "POR LA SOBERANÍA ALIMENTARIA Y CONTRA EL ALCA"**- 16 de septiembre de 2002 - Un petitorio, firmado por el Consejo Nacional Campesino, la Coordinadora Nacional Agraria y el Proceso de Comunidades Negras, reclama: el rechazo a la firma del Tratado del ALCA; la suspensión inmediata de la importación de productos agropecuarios que se puedan producir en el país y que estratégicamente sean esenciales, el establecimiento de créditos de fomento, subsidios a la producción agropecuaria, el cese del desplazamiento forzado, los asesinatos, las desapariciones y torturas a las comunidades desplazadas y la defensa del patrimonio genético y de los recursos naturales existentes. [www.asc-hsa.org](http://www.asc-hsa.org)

**Argentina - El Foro Social Mundial aprueba acciones en contra el ALCA** - entre las que se cuentan una marcha para abril próximo año en el país donde se reúnan los jefes de gobierno para aprobar el Tratado. Los organizadores del Foro evalúan efectuar una consulta popular para saber la opinión de los ciudadanos sobre estas acciones en contra de la globalización. (*La Nación*, 24-08-02).

**ASC - Reunión del Comité de Género** - Mujeres representantes de Redes internacionales, organizaciones de mujeres, sindicatos, organizaciones no gubernamentales, y ambientalistas de la República Dominicana, Curazao, Canadá, Estados Unidos, México, Brasil, Ecuador, Nicaragua, Colombia Costa Rica, El Salvador, Perú y Bolivia, se reunieron entre el 16 y 18 de Agosto, en la Ciudad de Santo Domingo- República Dominicana, con el objetivo de fortalecer el enfoque de género y la presencia de las mujeres en la Alianza Social Continental. Se discutió el establecimiento de la estructura organizativa del Comité de Género y la realización de acciones concretas por país a fin de abrir espacios y proyectar el debate sobre el impacto que generan en las mujeres los procesos de integración económica, militarización, migraciones. [www.asc-hsa.org](http://www.asc-hsa.org)

**Ecuador: Segunda convención nacional contra el ALCA** - 13 y 14 de septiembre de 2002- Con la presencia de 200 representantes de distintas organizaciones sindicales, de mujeres, campesinas, indígenas, afro-ecuatorianas, de la iglesia, ONG's, se dio inicio a la Segunda Convención Nacional contra el ALCA, en la ciudad de Cuenca, un evento preparatorio al Encuentro Continental de Quito. [contralca@ecuanex.net.ec](mailto:contralca@ecuanex.net.ec)

## Donde puedes encontrar

La Red Empresarial para la Integración Hemisférica (REIH), explicó que el comité de negociaciones comerciales que integran los encargados del Acuerdo de Libre Comercio de las Américas (ALCA), no ofrece informaciones suficientes para satisfacer la demanda de transparencia que hacen los empresarios.

Enrique Lacs, quien preside la reunión de la REIH, expresó que con relación al ALCA todavía existen posiciones de los bloques regionales sin el debido consenso, como los aranceles, que tienen divididos al Caricom, la Comunidad Andina, Estados Unidos y Brasil. Lacs advirtió que pequeñas economías deben hacer ajustes importantes para estar preparadas para lo que viene después de la negociación, que exigirá una mayor competitividad y preparación de empresarios. Además, consideró que el comité nacional de negociaciones debe hacer un esfuerzo y solicitarle al Banco Interamericano de Desarrollo (BID), mayor cooperación en la capacitación y entrenamiento de los equipos de negociación, mayormente de las pequeñas economías que necesitan reformar su capacidad negociadora. La REIH está integrada por más de 400 entidades empresariales de más de 20 países del hemisferio y su objetivo, desde 1996 en que fue creada, es apoyar el proceso de negociación del ALCA a través de la facilitación, coordinación y participación de los empresarios de todo el hemisferio. [www.hoy.com.do](http://www.hoy.com.do)

### Cuestionan falta información sobre ALCA

### Evolución reciente del Mercosur y de las negociaciones del ALCA

Las próximas elecciones en la Argentina y Brasil podrán abrir una nueva etapa en la evolución del proceso de integración subregional, aunque no está para nada claro en qué dirección...Más allá de estas diferencias entre los socios del bloque, el mundo sigue y los funcionarios oficiales de los países miembros del bloque deben enfrentar negociaciones con terceros en un contexto de credibilidad disminuida.

Tal es el caso de las negociaciones con la Unión Europea y el ALCA. Por lo que respecta a esta última, durante el primer semestre del año se produjeron algunas novedades que ponen de manifiesto una situación de impasse en el complejo proceso de negociación hemisférica..... A cerca de 30 meses de la fecha prevista para su conclusión (diciembre de 2004), los principales países que participan de la negociación no parecen convencidos de la relevancia de la iniciativa. En efecto, en las mayores economías del continente cada vez se expresan con más fuerza las voces que se oponen a la formación de un área de libre comercio.....En la base del deterioro del clima económico y político en el que se desarrollan las negociaciones está la reorientación de la política comercial de Estados Unidos. .... La aplicación de barreras a las importaciones de acero, la aprobación de la nueva ley agrícola y las nuevas restricciones del TPA –constituyen señales recientes y vigorosas de reorientación en la política comercial de Estados Unidos en torno a dos ejes: el proteccionismo y el unilateralismo.....A pesar de este contexto desfavorable, a mediados de mayo concluyó una etapa importante de las negociaciones del ALCA materializada en dos reuniones sucesivas del Comité de Negociaciones Comerciales. - Roberto Bouzas (Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales de Buenos Aires) y Pedro da Motta Veiga (consultor y ex-director de la Fundación de Estudios de Comercio Exterior de Brasil) - Serie Mercosur N°12, 7 de Agosto de 2002 – Observatorio de la Globalización <http://www.ub.es/obsglob/>. En el mismo sitio, además de varios estudios interesantes se puede encontrar el texto **La crisis argentina y la coordinación macroeconómica en el MERCOSUR**, de los mismos autores - *Serie Mercosur N°11, publicada en mayo de 2002.*

## Impactos del ALCA en la agricultura

De los nueve grupos de negociación que se reúnen periódicamente para agilizar la implementación del Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA), uno trata específicamente el tema de la agricultura. Según el anodino texto de presentación de este grupo, su misión principal es reducir y, con el tiempo, igualar todas las tasas arancelarias de los países que integrarán este bloque económico. Las reglas a seguir serían las del Acuerdo Agrícola (AA) negociadas en la Organización Mundial del Comercio (OMC). El objetivo sería el de liberalizar totalmente la circulación de productos en un continente que cuenta con 808 millones de habitantes.

En la opinión de la activista canadiense Maude Barlow, que sigue atentamente las negociaciones del ALCA, este grupo busca incluso limitar al máximo el ya precario apoyo de los gobiernos locales a los pequeños y medianos propietarios agrícolas y a los trabajadores rurales. Con eso, pretende fortalecer aún más el poder del agrobusiness norteamericano y de la industria exportadora de los países dependientes de la región. Según ella, el ALCA causará la quiebra de millones de campesinos latinoamericanos, el aumento de la dependencia de los productos agrícolas de Estados Unidos, y pondrá en grave peligro la propia seguridad alimenticia de los pueblos del continente, reduciendo las reservas de emergencia y eliminando otras medidas de protección a la agricultura.

Pero no es solo el Grupo de Negociación de la Agricultura que amenaza a quienes viven del trabajo en la tierra. Otra comisión, la que trata sobre los "derechos de propiedad intelectual", también presenta varios riesgos para el futuro. Entre otras medidas, pretende patentar todos los seres vivos -inclusive las plantas utilizadas por las comunidades locales-. Con esto, el grupo busca asegurar ganancias con la industrialización de estas culturas. En realidad, todos los nueve grupos de negociación del ALCA, que conspiran de manera frenética y sigilosa, acabarán afectando, directa o indirectamente, a los productores rurales y a la agricultura de los países de la región. [www.alainet.org](http://www.alainet.org)

### Calendario reuniones – septiembre - octubre

GN Acceso a Mercados	02 al 6/09/02
GN Inversión	23 al 27/09/02
GN Agricultura	16 al 18/09/02
GN Propiedad Intelectual	_____
GN Subsidios, Antidumping y Derechos Compensatorios	16 al 18/09/02
GN Compras del Sector Publico	_____
GN Políticas de Competencia	16 al 18/09/02
GN Solución de Controversias	09 al 12/09/02
GN Servicios	
Reuniones técnicas	25 al 28 octubre
6ª reunión de Ministros de Comercio	31/10 a 01/11
Forum Empresarial	31/10 a 01/11
<b>Campaña Continental contra el ALCA</b>	
Grito de los Excluidos Continental	12 de octubre
Jornadas de Resistencia Continental "Otra América es posible" - Quito	27 de octubre al 1 de noviembre

Para mandar contribuciones, críticas o pedir la suscripción, escriba a [msilvia@uol.com.br](mailto:msilvia@uol.com.br)